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НОВОСТИ В СФЕРЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 

05.-09.06.2023 

 

Мишустин раскритиковал «пассивность некоторых крупных 
промышленников» в импортозамещении ИТ 

Суммарный объем проданных ИТ-решений и оказанных ИТ-услуг в 
России в 2022 г. достиг 2 трлн руб, заявил 1 июня на пленарной сессии 
конференции «Цифровая индустрия промышленной России» (ЦИПР) в 
Нижнем Новгороде премьер-министр Михаил Мишустин.  

«Это хороший тренд», – прокомментировал сумму премьер. Валовая 
добавленная стоимость этих проектов составила 1,9 трлн руб, что на 23% 
больше показателей 2021 г. Численность сотрудников, занятых в ИТ-сфере, 
выросла на 12,7% до 740 тыс. человек, а среднемесячная зарплата этих 
работников составила 135,5 тыс. руб. (рост на 18,6%), указано в презентации, 
которой сопровождалось выступление Мишустина.  

По словам премьера, спрос на отдельные отечественные программные 
продукты в 2022 г., по экспертным оценкам, увеличился в 10-12 раз. «Нет 
сомнений, что он станет и дальше расти. Это серьезный вызов для компаний-
разработчиков софта, которых до 22 тыс. И они активно перестраивают свою 
деятельность с учетом текущих реалий», – отметил Мишустин. 

Также глава правительства подвел промежуточные итоги деятельности 
индустриальных центров компетенций (ИЦК) – отраслевых консорциумов, в 
которые вошли представители крупнейших промышленных и ИТ-компаний. 
Их деятельность была направлена на скорейшее импортозамещение 
иностранного ПО в РФ. Сейчас в стране работает 33 таких консорциума, 
отметил премьер. По всем отраслям импортозамещения они выявили «более 
тысячи иностранных решений, напрямую влияющих на стабильность 
производственных процессов», продолжил Мишустин. Из них лишь шестая 
часть не имела аналогов в РФ.  

«По наиболее востребованным направлениям организована разработка 
универсального софта. Всего было одобрено порядка 160 таких проектов. Их 
общая стоимость превышает 210 млрд руб. И только 10% этой суммы 
финансируется за счет федеральных грантов», – отметил Мишустин. 

Среди компаний-лидеров по объемам собственного финансирования 
ИТ-разработок премьер-министр назвал государственные «Аэрофлот», 
«Росатом», «Интер РАО» и «РЖД». Суммарный объем их инвестиций в  
ИТ-разработки составил более 40 млрд руб., следует из его презентации. 
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Также Мишустин перечислил отрасли-аутсайдеры по ИТ-
импортозамещению. «Это фармацевтика, торговля, пищевая и 
перерабатывающая промышленность, растениеводство. Мы, несмотря на то 
что поддержали их проекты в прошлом году, реализацию пока не увидели, 
она не началась», – отметил премьер. Он добавил, что по этим проектам пока 
не были подписаны даже соглашения на предоставление грантов на 
разработку ПО. 

«Честно, вот меня искренне удивляет пассивная позиция некоторых 
крупных промышленников. Видимо, они считают, что они проживут на 
зарубежных решениях долгие годы. Коллеги, давайте без иллюзий: 
отсидеться просто не получится», – заявил премьер-министр. 

Говоря о новых мерах, которые государство предпринимает для 
развития ИТ-сферы в России, Мишустин отметил решение о появлении 
статуса системно значимых разработчиков, которые будут получать заказы 
на госзакупках без конкурсного отбора. Также премьер сообщил о решении 
создавать отраслевые венчурные фонды для финансирования стартапов в ИТ.  

«Еще одна мера – мы рассматриваем инициативу, которая вводит 
обязательные отчисления для организаций за использование зарубежного 
программного обеспечения – до, соответственно, перехода на отечественные 
решения», – заявил Мишустин. По его словам, половина этой суммы может 
направляться на грантовую поддержку российских ИТ-компаний, а за счет 
второй части станет формироваться залоговая масса для их льготного 
кредитования. «Ведомости» сообщали о разработке этой инициативы в 
середине мая.  

«Пассивность сейчас как никогда губительна, и требуются смелые, 
неординарные инициативы, которые помогут в самые кратчайшие сроки 
достигнуть нашей стране высокого уровня цифровой зрелости», – заявил 
Мишустин в конце своего выступления. 

Источник: vedomosti.ru, 01.06.2023 

Импортозамещение просят доработать 

По итогам конференции «Цифровая индустрия промышленной России» 
(ЦИПР) премьер Михаил Мишустин дал ряд поручений для доработки 
механизмов импортозамещения в IT. Премьер в том числе предложил 
запустить в этом году вторую волну проектов разработки IT-решений в 
рамках индустриальных центров компетенций, сформировать перечень 
типовых решений, упростить разработчикам доступ к государственным 
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контрактам, а также подготовить меры по стимулированию венчурных 
инвестиций в IT-стартапы. Участники рынка положительно оценивают 
результаты предпринятых государством усилий в этом сегменте, но 
предлагают донастроить меры поддержки отрасли. 

Принятые в 2022 году меры по стимулированию замещения 
зарубежных IT-решений, а также синхронизации работы разработчиков и 
потребителей программного обеспечения и оборудования дают свои плоды: 
вице-премьер Дмитрий Чернышенко 31 мая заявил, что в России для 80% 
решений в области информационных технологий уже разработаны 
собственные аналоги. 

Перспективы дальнейшего перехода на отечественные решения и 
возможности кооперации представители IT-компаний, крупных заказчиков и 
экспертное сообщество обсудили в рамках ЦИПР на сессии «Российский 
софт. Импортонезависимость». 

Так, говоря о текущем положении дел в части импортозамещения ПО, 
директор по ИТ и цифровой трансформации ДОМ.РФ Николай Козак 
рассказал, что в рамках утвержденной в госкомпании стратегии цифровой 
трансформации намерен полностью перейти на отечественное программное 
обеспечение и оборудование до конца 2024 года. Сейчас ДОМ.РФ использует 
свыше 100 отечественных IT-решений. Доля расходов на закупку 
российского программного обеспечения и связанных с ним работ составляет 
79%. В частности, сейчас в ДОМ.РФ внедряют отечественные мессенджеры, 
отечественное программное обеспечение для банкоматов, сервисы для 
резервного копирования и ИТ-решения для контроля печати. 

«ДОМ.РФ – это интересная и сложная для IT структура. С одной 
стороны, мы про стройку, а с другой – про финансы. Что мы видим: особых 
проблем с импортозамещением софта и железа у стройки нет. Дело в том, что 
стройка – одна из самых консервативных отраслей, и сейчас нас это 
выручает, потому что очень многие программные продукты мы пишем с 
нуля»,– сказал во время сессии директор по ИТ и цифровой трансформации 
ДОМ.РФ Николай Козак. У такого подхода есть свои преимущества. Он 
позволяет компаниям делать продукты более безопасными и 
адаптированными к собственным бизнесам. 

Аналогичная ситуация с технологиями информационного 
моделирования в строительстве. С уходом зарубежных игроков открылось 
окно возможностей для российских компаний. Сейчас они, и ДОМ.РФ в их 
числе, ведут разработку специализированного ПО, которое позволит создать 
необходимую для ТИМ среду данных. 

Классы решений, которые пока только предстоит заместить, есть и в 
финансовом секторе. «С финансами <...> здесь есть два серьезных вызова, 
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которые нам надо решать всем вместе. В банках есть две информационные 
системы, которые являются основой. Это АБС (автоматическая банковская 
система), а вторая – процессинг. Никаких конкретных решений с точки 
зрения импортозамещения по этим двум продуктам пока нет»,– отметил 
Николай Козак. Однако работа в этом направлении ведется, в ближайших 
планах ДОМ.РФ – совместная работа с одной из крупнейших отечественных 
IT-компаний над созданием первой российской автоматизированной 
банковской системы и ПО банковского процессинга. 

Участники сессии также обсудили перспективы донастройки текущих 
механизмов поддержки разработчиков программного обеспечения, 
подчеркнув необходимость стимулировать не только разработчиков ПО, но и 
потребителей софта. 

«Для разработчиков самое главное – спрос, и в этом направлении 
нужно работать. В госкорпорациях все еще более или менее. А в регионы 
заходишь: там уже протестировали все, готовы к импортозамещению, но 
денег в бюджетах нет»,– рассказал на сессии заместитель гендиректора  
«Ред Софта» Рустам Рустамов. Он добавил, что в связи с этим вендоры ПО 
готовы предоставлять таким заказчикам скидки и давать временные 
лицензии на софт. «Регионы как органы государственной власти ни лизинг, 
ни кредит получить не могут. Там все зарегулировано, все очень сложно»,– 
отметил Рустам Рустамов. Господин Рустамов добавил, что поднимал этот 
вопрос в Минцифры, предлагая наладить механизмы финансирования через 
федеральную целевую программу, но предложение не нашло отклика в 
министерстве. 

Помимо этого, в конце дискуссии участники сессии обозначили ряд 
проблем, которые отрасли еще предстоит решить. Помимо необходимости 
сдерживать рост цен на отечественное оборудование и софт (хартия о 
сдерживании цен на ПО была подписана на ЦИПР 1 июня), стороны 
обсудили потребность в проверке вендоров программного обеспечения, а 
также более тесном взаимодействии между участниками рынка. 

«Есть несколько проблем. Председатель правительства сказал об 
упрощении закупочных процедур, это необходимая мера. Также есть 
необходимость в более жесткой аккредитации поставщиков вендорами, 
потому что, когда приходит вендор, ты понимаешь, что это компания-
однодневка, которая ни за что не отвечает. Также необходимы отраслевые 
площадки для диалога и обратной связи. И эти площадки должны быть 
аккредитованы государством»,– резюмировал господин Козак. 

Источник: kommersant.ru, 07.06.2023 
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Минэнерго РФ просит ввести исключения для компаний ТЭК по срокам 
импортозамещения критически важных ИТ-решений 

В ближайшее время в правительстве будет обсуждаться вопрос о 
предоставлении исключений для компаний ТЭК по срокам 
импортозамещения критически важных ИТ-решений. 

Об этом сообщил замглавы Минэнерго РФ Э. Шереметцев. 
Он отметил, что ускоренная замена ПО и программно-аппаратных 

комплексов может негативно повлиять на работу энергосистемы и стать 
причиной остановки основного оборудования. 

Предложения Минэнерго РФ сводятся к тому, чтобы дать возможность 
выработать амортизационный срок оборудования и только после этого 
заменить его на отечественное. 

Это поможет избежать убытков в виде «списания ускоренной 
амортизации» и избежать внеплановых остановов оборудования на объектах 
ТЭК, в т.ч. связанных с нефтепродуктами, считает замглавы. 

Э. Шереметцев также отметил, что на объектах ТЭК есть ИТ-решения, 
которые еще не выработали сроки амортизации, и их ускоренная замена и 
списание приведут к убыткам российских энергокомпаний. 
Замглавы подчеркнул, что правительство работает над тем, чтобы обеспечить 
комфортную замену оборудования без ущерба для потребителей 
и экспортных контрактов. 

Источник: neftegaz.ru, 07.06.2023 

Сервисный подход ускоряет импортозамещение 

Прогноз о том, что российские компании будут сворачивать 
использование облачных сервисов, данный рядом аналитиков на 2022 г., не 
сбылся. Сложность проектов по замене зарубежных продуктов стеками из 
российских и дефицит оборудования заставляют отечественные компании и 
госструктуры расширять использование сервисной модели. 

На круглом столе «От аналогового к цифровому рабочему месту 
сотрудника», который прошел в рамках конференции ЦИПР 2023, его 
участники поделились опытом перехода на российские технологии. Это 
сложная задача, которую невозможно решить с наскока, если речь идет о 
крупной территориально распределенной инфраструктуре. Тут проблемы 
могут возникать и там, где отсутствует специфичное ПО, перенос которого 
на другую программно-аппаратную платформу если не невозможен, то 
затруднен. 
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Технический директор «Ростелеком-ЦОД» Алексей Забродин заявил, 
что текущая ситуация будет способствовать росту использования сервисов. 
По его мнению, для этого существуют три предпосылки: рост 
неопределенности, делающий бессмысленным долгосрочное и даже 
среднесрочное планирование, ограниченность ресурсов и усиление 
требований регуляторов. При этом поставщик услуг, как подчеркнул Алексей 
Забродин, уже перед запуском сервиса решил целый спектр задач, от 
интеграции сервисов от разных вендоров до сертификации их у регуляторов. 

Заместитель руководителя Федерального казначейства Александр 
Албычев рассказал об опыте использования IP-телефонии из облака 
«Ростелекома» на 40 тыс. рабочих мест по всей стране. «Только в Москве 
применяется on-prem-оборудование от «ИскраУралТел», пользователями 
которого является лишь около 10% сотрудников ведомства. Главным 
мотивом для использования облачного решения стала экономия средств, и 
эти ожидания полностью оправдались», – сообщил он. 

Начальник департамента информатизации ОАО «РЖД» Кирилл 
Симеон поделился опытом применения технологий VDI и тонкого клиента, 
которые отработаны еще во времена пандемии: «При этом вся 
инфраструктура развернута в частном облаке компании. Применение данной 
технологии позволило «продлить жизнь» устаревшим клиентским рабочим 
местам и запускать практически любые приложения на ПК с процессорами 
«Байкал», производительность которых оставляет желать много лучшего». 

Руководитель направления информационных технологий департамента 
цифровой трансформации госкорпорации «Ростех» Антон Поликарпов 
назвал стандартизацию, сервисный подход и единое цифровое пространство 
основными краеугольными камнями подхода к информатизации и 
цифровизации в госкорпорации, которая объединяет 800 компаний. 
«Применение такого подхода позволило многократно ускорить 
строительство и поддержание в работоспособном состоянии всей  
ИТ-инфраструктуры», – уверен он. 

Что касается непосредственно импортозамещения, то в «Ростехе», как 
рассказал Антон Поликарпов, пришли к формированию замены раннее 
используемых зарубежных продуктов на стеки из российских решений. 
Завершить формирование таких стеков планируется уже в III квартале 2023 г. 
Главной сложностью, по оценке Антона Поликарпова, является кадровый 
голод и дефицит опыта. 

Кирилл Симеон назвал основным препятствием для 
импортозамещения, помимо размеров компании, большое количество 
разнотипных рабочих мест, причем среди них те, где применялось только 
офисное ПО, находятся в явном меньшинстве: «Широко используется 
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довольно специфическое производственное ПО, которое портировать под 
российские системы сложно, а то и невозможно. Однако значительную часть 
ПО для Windows удалось заставить работать с помощью wine». 

Александр Албычев призвал находить другие пути, а не идти по 
привычным сценариям. «В Федеральном казначействе, например, после 
перехода на «Р7 Офис» обработку данных перенесли из табличного 
процессора в систему BI. Это позволило не только не потерять в 
производительности, но и повысить скорость и качество обработки 
информации», – сообщил он. 

Источник: comnews.ru, 05.06.2023 

Росатом и Минтранс РФ договорились о сотрудничестве  
по вопросам технологической независимости в ИТ 

Госкорпорация «Росатом» и Министерство транспорта Российской 
Федерации заключили соглашение по вопросам технологической 
независимости в сфере информационных технологий. Документ подписан на 
конференции «Цифровая индустрия промышленной России, прошедшей в 
рамках ЦИПР-2023. 

Подписи под соглашением поставили директор по информационным 
технологиям Госкорпорации «Росатом» Евгений Абакумов и заместитель 
министра транспорта Российской Федерации Дмитрий Баканов. 

В рамках соглашения стороны будут обмениваться опытом внедрения и 
использования информационных технологий, обеспечивающих их 
технологическую независимость, а также тестировать программное 
обеспечение и планируемые к использованию программно-аппаратные 
комплексы (ПАК). Документ предполагает совместную выработку 
предложений о методологии тестирования решений, а также проведение 
анализа и систематизации информации о российских разработчиках 
подобных решений. 

Минтранс России и Госкорпорация «Росатом» будут вести совместную 
подготовку предложений о регулировании импортозамещения объектов в 
сфере транспорта, а также по совершенствованию нормативного правого 
регулирования по вопросам производства, тестирования и внедрения ПО и 
ПАК. «Обеспечение импортонезависимости, особенно в части критически 
важной инфраструктуры (КИИ), – один из приоритетов государства и 
Министерства транспорта. Мы первые среди отраслевых министерств 
утвердили перечень типовых объектов КИИ. Уверен, что опыт и 
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компетенции Госкорпорации «Росатом» в области разработки и 
использования информационных систем для критически важной 
информационной инфраструктуры, в том числе транспортной, помогут 
созданию инновационных, максимально защищенных отраслевых решений», 
– отметил Дмитрий Баканов. 

«В настоящий момент обеспечение технологической независимости 
объектов КИИ – задача не отдельных отраслей экономики, а целой страны. 
Соглашение с Министерством транспорта Российской Федерации – это 
важный шаг в консолидации усилий для создания прорывных решений для 
таких объектов – как программного обеспечения, так и программно-
аппаратных комплексов», – заявил Евгений Абакумов. 

Источник: rosatom.ru, 06.06.2023 

«Росатом» представил председателю Правительства России подход  
к полному импортозамещению индустриального ПО 

Запуск кросс-индустриальных платформ по приоритетным классам ПО 
позволит добиться стопроцентного импортозамещения в PLM- и САЕ-
классах промышленного ПО. Механизм ускоренного достижения цифровой 
независимости предложила госкорпорация «Росатом» на конференции 
«Цифровая индустрия промышленной России» ЦИПР-2023, которая 
завершает свою работу в Нижнем Новгороде. Об этом CNews сообщили 
представители «Росатома». 

В ходе представления выставочной экспозиции госкорпорации 
председателю Правительства России Михаилу Мишустину генеральный 
директор «Росатома» Алексей Лихачев подчеркнул, что запросы заказчиков 
промышленного программного обеспечения с учетом специфики отраслей и 
конкретных производств могут быть удовлетворены разработкой платформы, 
которая будет аккумулировать существующие на рынке цифровые продукты 
по классам ПО для ускоренного обеспечения максимальной 
функциональности. Руководитель «Росатома» акцентировал значимость 
платформы для PLM-направления, работа по которому ведется в рамках 
Индустриального центра компетенций «Общее машиностроение»: «Один из 
наших главных заказчиков – КАМАЗ, за ним стоят коллеги, они все 
компетентные, у каждого свое пожелание к этому продукту. При этом мы 
понимаем, что PLM-система «Росатома» – не единственный продукт на 
рынке, есть другие разработки. Поэтому нужна платформа – все должно быть 
объединено», – сказал Алексей Лихачев. 
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Завершение работ по созданию «Росатомом» PLM-системы среднего 
класса «САРУС», которая успешно прошла апробацию и принята 
приемочной комиссией Правительства России, руководитель госкорпорации 
назвал важным результатом года, прошедшего с момента выхода поручений 
по итогам ЦИПРа-2022. По его словам, конкурентным преимуществом 
«САРУСа» является его полная импортонезависимость: 

«Вы ставили задачу создать продукт (PLM-систему) среднего класса. 
Архитектурный комитет и приемочная комиссия Правительства России в мае 
приняла решение, что продукт готов. Прошла апробация и имеются 
положительные заключения основных игроков. Это абсолютно 
импортонезависимый продукт, начиная с ядра и заканчивая операционной 
системой». 

Глава «Росатома» добавил, что на создание импортонезависимой  
PLM-системы всего было затрачено 6 млрд руб., включая 4,5 млрд руб. из 
государственного бюджета и 1,5 млрд руб. из собственных средств 
госкорпорации: «Соотношение 75% процентов государственных средств на 
25% собственных – принятый подход «Росатома» при финансировании 
импортозамещения, мы будем следовать этому подходу и дальше», – отметил 
Алексей Лихачев. 

Директор по цифровизации «Росатома» Екатерина Солнцева 
представила Михаилу Мишустину итоги развития промышленного ПО  
САЕ-класса, подчеркнув, что платформенное решение для объединения 
продуктов матмоделирования позволит добиться полного суверенитета в 
данном классе не более чем за два года: 

«В течение года в рамках ИЦК мы стартовали целый ряд проектов 
данного направления, и мы пришли к выводу, что нам необходимо 
объединять кросс-индустриальным образом проекты САЕ – по аналогии с 
ЦКР (Центры компетенций по развитию российского общесистемного и 
прикладного программного обеспечения) – и сделать единое платформенное 
решение. «Логос» покрывает сегодня 62% функциональности продуктов 
ведущих мировых лидеров. При этом разработана «Логос платформа», на 
которой можно в течение нескольких месяцев объединить функциональность 
всех вендоров и получить национальную САЕ-платформу, которая уже 
сегодня на 85% будет соответствовать уровню мировых лидеров. Обеспечив 
дальнейшее подключение к этой платформе стартапов и разработок 
предприятий, мы за два года можем сделать прыжок до стопроцентного 
соответствия российского САЕ-предложения мировому уровню», – сказала 
она. 
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В ответ на данные предложения председатель Правительства России 
отметил, что «именно эту платформу государство от вас («Росатома») 
ожидает». 

Ранее выступая на сессии ЦИПРа «Технологическое лидерство», 
Екатерина Солнцева пояснила, что платформенный подход даст четкую 
картину того, как существующие проекты в различных классах «ложатся» на 
российский цифровой ландшафт, что позволит оперативно устранить 
незакрытые функциональные зоны: 

«Настала пора перехода от отдельных отраслевых проектов внедрения 
к кросс-индустриальным проектам, которые смогут качественно ускорить 
достижение паритета с ведущими зарубежными решениями. Во-первых, это 
поможет понять, сколько предприятий, рабочих мест по стране будет 
охвачено российскими ИТ-решениями и к какому году. Во-вторых, такой 
подход позволит консолидировать компетенции и ресурсы вендоров и 
независимых разработчиков, сохранив рыночные механизмы конкуренции, 
которая будет проходить между их продуктами на платформе. Для 
пользователя это будет фактически единым решением, обеспечивающим его 
основные потребности за счет объединения функционала от различных 
разработчиков, а также даст пользователю возможность добавлять на 
платформу собственные разработки». 

Источник: cnews.ru, 05.06.2023 

В «Газпром нефти» объяснили, почему в России буксует 
импортозамещение иностранного ПО 

Российские компании, связанные с нефтегазовой отраслью, работают 
над замещением иностранного ПО без взаимодействия друг с другом. На 
такую проблему обратил внимание и.о. руководителя дирекции по цифровой 
трансформации «Газпром нефти» Олег Третьяк на конференции «Цифровая 
индустрия промышленной России» (ЦИПР). Его слова приводит 
корреспондент RTVI. 

«Мы посмотрели на количество компаний-разработчиков, 
участвующих в этих проектах [по импортозамещению]. Это 141 компания, 
плюс, порядка 20 компаний, так или иначе связанных с нефтегазовой 
отраслью (дочерние, совместные предприятия и так далее). В общем, 160 
компаний что-то делают в параллель, чтобы этот ландшафт как-то 
импортозаместить», – рассказал Третьяк, отметив, что речь идет о 
неутешительном выводе. 
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По его мнению, следует объединить усилия всех отечественных 
компаний-разработчиков и направить их «в общее русло», вместо того, 
чтобы вынуждать их конкурировать. 

«Решения, мало того, что не очень зрелые, так еще и дублируются. 
Способность платформы объединять усилия, позволять разработчикам 
независимо и параллельно разрабатывать решения – на общем базисе нам 
сейчас катастрофически необходима», – подчеркнул Третьяк. 

Как писал в апреле «Коммерсантъ», представители топливно-
энергетического комплекса России попросили правительство пересмотреть 
сроки перехода на российские ИТ-решения. В частности, Минэнерго 
предупредило, что отказ от зарубежного ПО в обозначенные властями сроки 
– к 2025-2026 годам – грозит отрасли миллиардными потерями, а также 
энергодефицитом в стране. Компании, в частности, выступают за 
компенсацию расходов на импортозамещение. 

Источник: rtvi.com, 02.06.2023 

«Аэрофлот» вложит более 10 млрд рублей в импортозамещение 
зарубежного софта 

Переход на российское программное обеспечение обойдется 
«Аэрофлоту» в 10 млрд рублей, сообщил представитель авиакомпании на 
форуме ЦИПР. По его словам, импортозамещение зарубежного софта и 
«цифровая трансформация» группы финансируются за счет собственных 
средств авиакомпании 

«Аэрофлот» готов вложить более 10 млрд рублей в импортозамещение 
зарубежного программного обеспечения (ПО). Об этом сообщают 
«Ведомости» со ссылкой на выступление замгендиректора авиакомпании 
Антона Мацкевича в Нижнем Новгороде на форуме «Цифровая индустрия 
промышленной России» (ЦИПР). 

По словам Антона Мацкевича, 10 млрд рублей вложений – это 
финансирование четырех проектов:  

• переход с американской системы бронирования Sabre на российскую 
«Леонардо» (разработчики – «Сирена трэвел» и «Ростех», завершен в конце 
2022 году); 

• замена ПО швейцарской компании SITA на планшетах экипажа для 
обслуживания пассажиров во время полета – на смену разработчику из 
Европы придет решение на российских планшетах с мобильной 
операционной системой «Аврора» «Ростелекома»;  
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• российская авиационная сервисная платформа – защищенная сеть 
передачи данных между авиакомпаниями и аэропортами, доступ к которой 
ранее предоставлялся зарубежным разработчиком; 

• система предиктивной аналитики состояния воздушных судов (ВС) 
для техобслуживания и ремонта, проекты будет реализовывать совместно с 
«Ростехом».  

Сумма заказов на ПО для «Аэрофлота», указанная в презентации к 
выступлению на форуме премьер-министра Михаила Мишустина, немногим 
ниже – 9,9 млрд рублей. Затраты на замену софта для авиаперевозчика могут 
быть и большими: представитель Минцифры сообщил о пяти особо 
значимых проектах «Аэрофлота» на 18,2 млрд рублей – их утвердил 
президиум правительственной комиссии по цифровому развитию. 
Представитель «Аэрофлота» сказал газете, что импортозамещение 
зарубежного ПО и «цифровая трансформация» группы финансируются за 
счет собственных средств авиакомпании. В 2025 году компания намерена 
полностью отказаться от всех крупных иностранных систем: «не только ПО, 
но и радиоэлектронной продукции», сказал собеседник газеты. 

Контракт с «Сиреной трэвел» на сопровождение системы 
бронирования заключался на пять лет. Сейчас, по словам Мацкевича, 
авиакомпания и разработчик дорабатывают функционал системы «в 
соответствии с планом на 2023–2024 годы». Система поддержания летной 
годности, техобслуживания и ремонта самолетов, по словам представителя 
«Аэрофлота», обойдется в 835 млн рублей и разрабатывается с ООО 
«Инженерный центр информационно-аналитических систем». Завершить ее 
внедрение планируется во втором квартале 2025 года. SITA поставила 
«Аэрофлоту» первые планшеты CrewTablet (на базе iPad Mini) со своим ПО в 
конце 2014 года, разработчик уходит из России с 1 июля 2023 года. По 
словам топ-менеджера «Аэрофлота», новая программа будет запущена в 
тестовом режиме «ориентировочно в первом квартале 2024 года».  

Представитель «Ростеха» рассказал, что российская система 
«Леонардо» обеспечивает перевозчикам «весь необходимый функционал»: 
набор решений системы построен по стандартам Международной 
ассоциации воздушного транспорта (IATA). По его словам, госкорпорация 
сейчас ведет переговоры и подготовку к внедрению этой системы в 
авиакомпаниях Белоруссии, Сирии, Ирана, Боливии, Индонезии. 
Представитель «Ростелекома» отказался от комментариев. Собеседник, 
близкий к одному из разработчиков авиационных IT-решений, рассказал, что 
дороже всего «Аэрофлоту» обошелся переход с Sabre на «Леонардо». 

Российские разработчики, по данным источника, предоставили 
программные продукты «с частично урезанным функционалом». По его 
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словам, «Леонардо» и ORS PSS, на которую перешла S7, могут закрыть 
базовые потребности авиакомпаний, но не полностью заменить иностранное 
ПО. В системе бронирования ORS PSS нет управления доходами, привел 
пример собеседник. Представитель ORS (разработчик системы) сказал, что 
компания «собрала требования ключевых российских перевозчиков» и 
приступила к разработке собственной системы управления доходами. Ее, по 
словам представителя разработчика, планируется внедрить в 2024 году. 
Собеседник, близкий к другому разработчику ПО, отметил, что «системы 
бронирования и передачи данных даже близко не могут столько стоить».  

«Аэрофлот» не просто покупает готовые ИТ-продукты, но и активно 
участвует в доработке их функционала, сказал исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев. Гендиректор Friendly Avia Support Александр 
Ланецкий добавил, что у «Аэрофлота» есть тактическая задача заменить 
иностранное ПО, но нет долгосрочной программы развития этого 
направления. По словам эксперта, похоже, что руководство авиакомпании 
рассчитывает через несколько лет возобновить работу с иностранными 
поставщиками ПО. 

Источник: forbes.ru, 02.06.2023 

Импортозамещению софта не хватает консалтинга 

Замглавы Минцифры Максим Паршин на конференции TAdviser 
SummIT 2023 заявил, что тренд на импортозамещение ПО в России будет 
только усиливаться, причем важную роль здесь играет ИТ-консалтинг. 

Как считает замминистра, ИТ-консалтинг мог бы помочь разработать 
стратегию цифровизации и цифровой трансформации, разработать и 
реализовать обучающие мероприятия. «Пока институт специализированного 
консалтинга в России не развит. И мы очень приветствуем, если такие 
бизнесы начали появляться», – добавил он. 

TelecomDaily попросил представителей софтверной индустрии 
поделиться своим мнением о том, с какими проблемами в разрезе 
импортозамещения ПО может помочь ИТ-консалтинг. 

Сегодня ИТ-консалтинг остро необходим организациям, которые 
медлили с переходом на российское ПО, считает генеральный директор 
компании ИВК Григорий Сизоненко. Сейчас у них возникла масса проблем с 
использованием зарубежного софта, и они в пожарном порядке пытаются 
сориентироваться в рыночных предложениях, развернуть тестовые стенды, 
составить план интеграции новых решений в существующую 
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инфраструктуру. «Наши специалисты, в частности, отвечают на вопросы об 
отличиях российских операционных систем, об экосистеме совместимого 
прикладного ПО, о возможности запустить в среде российской ОС 
используемые программы, у которых нет версий под Linux, об возможностях 
бесшовной интеграции доменов с Windows и с российской ОС на ядре 
Linux», – поделился Григорий Сизоненко. 

С ИТ-консалтинга все должно начинаться – разработка новых 
архитектур под новые продукты, выстраивание стратегии импортозамещения 
и развития IТ на основе передовых трендов, разработка дорожных карт 
изменений, адаптация и трансформация операционных моделей, сообщил 
генеральный директор «Рексофт Консалтинг» Андрей Скорочкин. 

Консалтинговые компании глубоко понимают рынок, работают с 
множеством продуктов в различных отраслях и способны предложить 
бизнесу наиболее выгодные решения, отметил управляющий партнер 
Navicon Евгений Смирнов. «Если говорить о конкретных проблемах, сейчас 
заказчики часто сталкиваются с тем, что в процессе миграции на 
отечественный софт им становятся недоступны те или иные привычные 
функциональные модули. Консалтинговые компании могут предложить, чем 
и как их лучше заместить», – сказал эксперт. 

Кроме того, по его словам, интеграторы с большим портфелем 
проектов миграции на отечественное ПО способны помочь бизнесу точечно 
заменять элементы ИТ-ландшафта, не перестраивая при этом с нуля всю 
инфраструктуру. Клиенты могут перейти на новый формат работы без 
прерывания ключевых бизнес-процессов и чрезмерных затрат. 

Если конкретизировать перечень проблем, с которыми может помочь 
IТ-консалтинг, то директор направления разработки в отраслях розничной 
торговли, телекоммуникаций, металлургии и агропромышленности в IBS 
Александр Неволин выделяет следующие: 

• анализ текущего IТ-ландшафта и бизнес-процессов клиента в разрезе 
решения задач импортозамещаемого ПО; 

• анализ рынка на предмет наличия готовых решений и составления 
кандидатов на роль замещающего ПО, а также варианты создания решений; 

• предоставление сравнительного анализа по различным метрикам для 
кандидатов на роль замещаемого ПО; 

• предоставление рекомендаций и возможных рисков при выборе 
решения на основе опыта решения аналогичных задач; 

• составление плана миграции как в стратегическом, так и тактическом 
разрезе, с учетом пожеланий клиента по срокам, бюджету; 

• поиск оптимального партнера на выполнение задачи 
импортозамещения. 
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Григорий Сизоненко согласен с мнением Максима Паршина о 
недостаточно развитом институте ИТ-консалтинга, но, по мнению эксперта, 
тому есть объективные причины. Два десятилетия страна «сидела на игле» 
импортного ПО, напоминает Григорий Сизоненко. Соответственно, и 
консалтинг был нацелен на широкое распространение и использование этих 
решений. Рынок российского ПО стал активно развиваться только в 
последние годы. Вместе с ним развивается и сегмент консалтинга. Сейчас 
спрос на консалтинговые услуги несколько превышает предложение, но 
ситуация скоро выровняется, уверен эксперт. Разработчики российского ПО 
видят проблему и усиливают свой штат консультантами, добавил Григорий 
Сизоненко.   

Андрей Скорочкин уверен, что недостаточно развитый институт  
ИТ-консалтинга – это не только российская проблема. Исторически крупные 
заказчики полагались на работу с сильными вендорами: было принято сразу 
покупать решение, по факту, являющееся отраслевым стандартом (типа SAP, 
Oracle и прочее). Предполагалось, что можно сразу заплатить за 
комплексный продукт и обновлять его по мере необходимости, и проблема с 
ИТ будет решена. Сейчас, по мере развития технологий и трендов, 
направленных на демократизацию технологий, решений с открытым кодом, 
no code/low code- решений, гибридных архитектур и технологий обработки 
данных и AI, простых решений, таких как покупка крупной моносистемы, 
закрывающей ключевые бизнес-процессы, становится все меньше, отмечает 
эксперт. Каждая компания имеет широкое пространство возможностей в 
части комбинации ИТ-продуктов, включая массу вариантов, связанных с 
заказной разработкой, решений «под себя». 

«Уход западных вендоров с российского рынка только 
простимулировал и сделал в разы более актуальным данный процесс для 
российских организаций. Поэтому альтернативы развития без ИТ-
консалтинга нет», – подчеркнул Андрей Скорочкин. 

Генеральный директор CorpSoft24 Константин Рензяев не согласен с 
мнением Максима Паршина о том, что  рынок IT-консалтинга не достаточно 
развит. По его словам, этой работой занимаются системные интеграторы, 
которых большое количество. «Крупные интеграторы с удовольствием 
разработают стратегию и подберут отечественное ПО. Другой вопрос, что не 
всегда это ПО отвечает требованиям заказчика, потому что не накоплена еще 
определенная зрелость продуктовых линеек», – отметил Константин Рензяев. 

Директор департамента автоматизации производства в IBS Илья 
Кулаков считает, что не все так однозначно. По его мнению, ИТ-консалтинг в 
РФ очень неоднороден. Существует целый класс решений, которые 
внедрялись иностранными специалистами, а на территории РФ оставалась 
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только техническая поддержка. В первую очередь, это весь класс PLM- и 
MES-систем. Консалтинг по этим направлениям только делает первые шаги. 

С системами класса ERP ситуация несколько лучше, но и здесь 
потребуется некоторое время на «перекрестное опыление» знаниями. Многие 
специалисты по внедрению отечественных ERP-систем ранее не 
реализовывали действительно большие проекты, поэтому не придают 
значения реинжинирингу процессов, организационным изменениям, 
управлению заинтересованными сторонами. «Часто это приводит к 
катастрофическим результатам, когда при отлично работающих модулях 
системы невозможно реализовать сквозной процесс», – подчеркнул Илья 
Кулаков. 

Отвечая на вопрос о том, что нужно для развития рынка ИТ-
консалтинга, Андрей Скорочкин указывает: во-первых, необходимо признать 
тот факт, что цифровая трансформация, импортозамещение ПО – это не 
только про написание правильного кода. Это еще и про трансформацию, про 
стратегию, про новые операционные и бизнес-модели и планы перехода, про 
комплексные смешанные бизнес и технологические компетенции, про 
инновации. 

Во-вторых, по мнению эксперта, важно стимулировать компании-
заказчики ИТ-продуктов работать на бизнес-результат, а не формальное 
замещение одного ПО другим. 

«В-третьих, и, возможно, в текущей ситуации это даже самое главное, 
необходимо включение деятельности в области консалтинга в категорию, 
поддерживаемую государством – аналогично льготам по налогообложению, 
которые получают компании, разрабатывающие ИТ-продукты», – уверен 
Андрей Скорочкин. 

В первую очередь, для развития рынка IТ-консалтинга нужно 
избавляться от иллюзий, что команда из 10 человек сможет внедрить ERP в 
крупном холдинге, считает Илья Кулаков. 

Еще одна задача, по мнению эксперта – это понимание заказчиками и 
интеграторами невозможности «допилить» систему под все пожелания 
пользователей в конечные сроки и по договору фиксированной цены. И 
важным шагом также является обучение специалистов основам консалтинга: 
описанию бизнес-процессов в различных нотациях, использованию 
репозитория моделей бизнес-процессов для автоматизированного 
формирования разделов проектных документов, обеспечению целостности 
решения, заключил Илья Кулаков.   

Источник: telecomdaily.ru, 05.06.2023 



19 
 

Стоимость  текущих проектов по импортозамещению ПО  
в железнодорожном машиностроении составляет 8,3 млрд руб. 

 

Как сообщает «Интерфакс», такую цифру по первой очереди 
импортозамещающих проектов в машиностроении привел замглавы 
Минпромторга Василий Шпак на конференции ЦИПР. По его словам, всего 
подготовлены 23 импортозамещающих проекта на общую сумму в 39,7 млрд 
руб. Сфера производства рельсового подвижного состава уступает по объему 
только сегменту общего машиностроения (12,3 млрд). 

На указанную сумму были выбраны 4 проекта импортозамещения ПО. 
В ходе ЦИПР председатель совета директоров «Трансмашхолдинга» (ТМХ) 
Дмитрий Комиссаров сообщил, что к 2025 году будут готовы проекты умной 
диагностики и цифрового формуляра. 

Как указал Василий Шпак, есть также вторая очередь проектов: в 
рамках нее по железнодорожному машиностроению намечены 5 проектов на 
сумму 1,8 млрд руб.  

Работа по организации импортозамещения ПО в машиностроении 
ведется в рамках индустриальных центров компетенций, созданных на 
государственном уровне в 2022 году. Включение импортозамещающих 
проектов в дорожные карты ИЦК предполагает их существенное 
софинансирование со стороны государства. 

Гендиректор участвующего в этой работе ТМХ Кирилл Липа в январе-
2022 говорил, что одним из приоритетов должен быть уход от импортных 
решений в части систем автоматизированного проектирования (САПР). В 
свою очередь прошлым летом в интервью ROLLINGSTOCK директор по 
информационным технологиям ТМХ Анатолий Ушаков указывал, что для 
полной независимости необходим уход от экосистемы Intel и адаптация всего 
ПО к другой аппаратной части. 

Источник:  rollingstockworld.ru, 02.06.2023 

Импортозамещение рассчитывает на инвестиции 

Артём Леденёв, заместитель генерального директора   
АО  «Трансмашхолдинг» по взаимодействию с органами власти и 

корпоративным коммуникациям 

В 2022 году АО «Трансмашхолдинг» провело масштабную 
перестройку производственных процессов, которая создала условия для 
обеспечения стабильной работы в новых геополитических и экономических 
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условиях. По всем видам подвижного состава созданы модификации, не 
зависящие от поставок комплектующих из недружественных стран. 

На текущий момент на АО «Трансмашхолдинг» замещено более 2000 
компонентов. Созданы новые прорывные модели подвижного состава, 
базирующиеся на отечественных технологиях и компонентах. В частности, 
контактно-аккумуляторный электровоз ЭМКА2 будет представлен на 
отраслевой выставке «PRO//Движение.Экспо». На новом тепловозе 3ТЭ28 
установлен отечественный двигатель вместо американского. К августу-
сентябрю текущего года начнутся его поставки ОАО «РЖД». Серийно 
поставляемые локомотивы 2ТЭ25Км и «Ермак» на 99,9% состоят из 
российских комплектующих. Завершает испытания пригородный 
электропоезд ЭП2ДМ. По серийной технике проведена переработка 
конструкторской документации, значительная часть импортных компонентов 
заменена на отечественные. Осваивается техническое обслуживание 
сложного производственного оборудования, которое ранее было приобретено 
в странах, ныне проводящих недружественную в отношении России 
политику. Проведена большая работа по обеспечению технологического 
суверенитета в сфере двигателестроения, осваивается выпуск ключевых 
элементов газовых, газодизельных и дизельных двигателей. 

Мы рассчитываем на поддержку Минпромторга России по вовлечению 
малых и средних предприятий в разработку отечественных материалов, 
комплектующих, узлов и систем. Очень важной является работа по развитию 
станкостроения. 

Предприятия АО «Трансмашхолдинг» активно пользуются различными 
механизмами господдержки. В течение последних лет наиболее 
востребованными и часто используемыми показали себя инструменты 
льготного кредитования на пополнение оборотных средств, и в 2022 году 
предприятиями холдинга было получено льготных кредитов на сумму более 
45,6 млрд руб. Компания стала участником программы субсидирования 
транспортировки продукции за рубеж (объём господдержки за последние 
5 лет составил порядка 1,3 млрд руб.), а также субсидирования научно-
исследовательских и опытно-конструкторских работ (за последние 5 лет 
таких субсидий получено порядка 300 млн руб.). 

В партнёрстве с Фондом развития промышленности удаётся 
эффективно решать задачи модернизации производства. Трансмашхолдинг 
реализует масштабную инвестиционную программу на сумму порядка  
45,3 млрд руб., включая 36 млрд руб. заёмных средств ФРП. 
Инвестпрограмма направлена на производство нового суверенного 
поколения техники. 
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Она позволит к 2025 году организовать производство современной 
железнодорожной техники: тепловозов, электровозов, вагонов метро и 
рельсовых автобусов, пассажирских вагонов, электропоездов, а также 
дизельных двигателей. В рамках инвестпрограммы реализуется комплексный 
проект по развитию двигателестроения для стратегических отраслей 
российской экономики: судостроение, атомная энергетика, 
железнодорожный транспорт, независимая энергетика. Этот проект – пример 
сотрудничества частных инвесторов и государства в лице ФРП (инвестиции в 
проект составляют порядка 32,2 млрд руб., включая 25,6 млрд руб. заёмных 
средств фонда).  

Источник: официальный телеграмм-канал opzt.ru, 08.06.2023 

Сергей Мочальников: «Угольные предприятия ведут активную работу 
по достижению технологического суверенитета» 

Угольные компании сохраняют конкурентоспособность на мировом 
рынке, об этом сообщил заместитель Министра энергетики Сергей 
Мочальников на заседании комиссии Госсовета Российской Федерации по 
направлению «Энергетика». 

Ключевой темой заседания Госсовета стал вопрос достижения 
технологического суверенитета угольной отрасли. По словам Сергея 
Мочальникова, по итогам 2022 года доля импортного оборудования у 
организаций угольной промышленности сохранилась, однако сейчас 
необходимо двигаться к цели по достижению технологической 
независимости отрасли, и угольные предприятия ведут активную работу в 
этом направлении. 

По его словам, «Минэнерго и Минпромторг подготовлен перечень 
технических заданий из 78 позиций на горно-шахтное оборудование, по 
которому имеется критическая зависимость от импорта. В настоящее время 
машиностроительные организации ведут научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские работы для дальнейшего производства такого 
оборудования. 

Замминистра подчеркнул, что выпускаемое оборудование должно 
иметь коэффициент технической готовности не ниже 0,95 и стоимость 
владения, сопоставимые с лучшими зарубежными образцами. 

«Важно, чтобы угольные компании принимали участие в подготовке 
конструкторской документации и испытания указанного оборудования. 
Предприятия наработали номенклатуру из более 400 запасных частей и 



22 
 

комплектующих, которые производятся для поддержания работы импортного 
оборудования. Это колоссальный опыт, накопленный угольными 
компаниями и их машиностроительными подразделениями, который 
необходимо использовать для ускорения запуска работы всех 78 технических 
заданий», – отметил он. 

Кроме этого, было отмечено, что в 2014 году была отменена 
государственная функция по выдаче разрешений на применение технических 
устройств на опасных производственных объектах, в том числе на объектах 
угольной промышленности. По его словам, обязательность процедуры 
промышленных испытаний должна быть восстановлена для вновь 
разрабатываемого оборудования и технических средств, применяемых на 
опасных по газу метану шахтах. 

Необходимо создать стендовую базу по испытанию горно-шахтного 
оборудования в Кузбассе, которую следует объединить в единый 
испытательный центр под эгидой научно центра ВостНИИ. 

Источник: minenergo.gov.ru, 06.06.2023 

Минпромторг привел примеры успешного импортозамещения 
автоэлектроники 

Отечественные предприятия смогли импортозаместить электронные 
блоки управления, жгутовую продукцию, разъемы для нее и частично 
датчики, необходимые для автопрома в России, сообщил замглавы 
Минпромторга Василий Шпак. 

«Сейчас удалось заместить электронные блоки управления (занимают 
основную часть электронной архитектуры в автомобиле), частично заменены 
датчики, разъемы жгутовой продукции, жгутовую продукцию», – отметил он, 
комментируя тему локализации производства электронных автокомпонентов 
в стране. 

При этом Шпак напомнил, что крупные зарубежные производители 
электронных блоков управления для автомобильной промышленности, 
включая Valeo, Bosch и Continental, прекратили поставки в Россию, нарушая 
все договорные обязательства. 

«В марте 2022 года совместно с автопроизводителями и 
производителями радиоэлектроники было принято решение о переходе на 
санкционно-стойкие электронные блоки управления и унификации базовых 
радиоэлектронных компонентов с последующим использованием российских 
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компонентов… Таким образом, данными решениями удалось избежать 
остановки конвейеров», – уточнил он. 

Замминистра также добавил, что производством и поставками 
электроники для автомобильной промышленности занимаются, в частности, 
компании «Автоком», «Автоэлектроника» и «Автоприбор». 

Источник: ria.ru, 07.06.2023 

В Волгограде появятся электробусы КАМАЗа 

ПАО «КАМАЗ» поставит 20 электробусов КАМАЗ-6282 в Волгоград. 
Соответствующий контракт заключен между предприятием 
«Метроэлектротранс» и официальным дилером ПАО «КАМАЗ» по продажам 
пассажирской техники ООО «Автобусный – Центр Столица». Электробусы 
закупаются в рамках программы комплексного развития городского 
электрического общественного транспорта, которая реализуется под 
руководством заместителя председателя правительства – руководителя 
аппарата правительства Дмитрия Григоренко в соответствии с поручением 
президента РФ. 

Инновационная техника будет поставляться в Волгоград поэтапно в 
течение 2023 года: первые десять машин должны поступить в распоряжение 
заказчика до 6 октября, оставшиеся – до 27 октября. 

Напомним, в сентябре 2022 г. КАМАЗ передал в Волгоград электробус 
для тестовой эксплуатации на улицах города. В течение месяца 
инновационный пассажирский транспорт курсировал по различным 
маршрутам, чтобы новинку смогли протестировать жители всех районов. 
Также тестовая обкатка позволила властям области оценить все 
преимущества нового вида электротранспорта на практике и принять 
решение о приобретении электробусов «КАМАЗ» для работы на городских 
линиях. При этом вся партия КАМАЗ-6282 поступит в Волгоград в новой 
комплектации с применением санкционно устойчивых компонентов. 

Федеральный проект по развитию городского электротранспорта 
одновременно реализуется в десяти регионах. В нем участвуют областные 
центры Липецкой, Ярославской, Нижегородской, Курской, Саратовской, 
Волгоградской, Ростовской областей, а также Краснодарского, 
Красноярского и Пермского краев. В рамках проекта предусмотрена поставка 
более 280 электробусов, 647 вагонов трамваев, а также установка более 
120 зарядных станций, чтобы обеспечить в регионах стабильное 
функционирование электробусной маршрутной сети. При этом производство 
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транспортных средств и объектов инфраструктуры будет сосредоточено в 
России. Это обеспечит не только развитие отечественного транспортного 
машиностроения, но и выполнение программ импортозамещения. 

КАМАЗ намерен принять активное участие в реализации этой 
госпрограммы: уже подписан договор на поставку десяти электробусов 
КАМАЗ-6282 в Курск. Кроме того, автогигант сегодня – единственный 
производитель в России, сертифицировавший электробус с санкционно 
устойчивыми компонентами. 

Источник: rostec.ru, 05.06.2023 

В Тульской области открыли цех по выпуску  
импортозамещающей электротехнической продукции 

Компания «ИЭК Холдинг» запустила в городе Ясногорске Тульской 
области новый цех по выпуску импортозамещающей электротехнической 
продукции – металлических корпусов, лестничных лотков и радиусных 
аксессуаров для металлолотка. 

Фонд развития промышленности (ФРП) предоставил предприятию 
льготный заем в размере 421 млн руб. под 1% годовых по флагманской 
программе «Проекты развития» на приобретение современного 
оборудования. Общие инвестиции в открытие цеха составили 1,3 млрд руб. 

Открытие нового цеха позволит предприятию увеличить общий объем 
производства. Благодаря этому компания планирует занять в России до 30% 
рынка металлических корпусов и до 10% рынка лестничного лотка. 
Продукция, выпускаемая в новом цехе, обеспечит замещение аналогов 
ушедших с рынка европейских игроков. 

В производстве изделий используются исключительно отечественное 
сырье и комплектующие. Уровень локализации составляет 100%. 

В новом цехе создано 42 новых рабочих места, из них 33 – 
высокопроизводительных. 

Основными заказчиками выступают промышленные предприятия, 
работающие в сферах строительства, ЖКХ, транспорта, энергетики, 
нефтехимии и телекоммуникаций. Среди крупных клиентов – «Транснефть», 
завод «Петрозаводскмаш», Учалинский ГОК и металлопрокатный завод 
«Новоросметалл». Также готовые изделия поставляются для гражданских 
объектов. 

Источник: frprf.ru, 08.06.2023 
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В Челябинске при поддержке ФРП запустили первое в России 
производство сверхбольших стеклопакетов 

Компания «Модерн Гласс» запустила не имеющее аналогов в России 
производство архитектурных сверхбольших стеклопакетов длиной до 12 м 
под брендом Hugesize. Они используются для остекления фасадов зданий и 
придания разнообразия интерьерам общественных зон. 

Общие инвестиции в запуск производства составили 2,2 млрд руб., из 
которых 1,58 млрд руб. в виде льготного займа по программе «Приоритетные 
проекты» предоставил федеральный Фонд развития промышленности (ФРП). 

«Реализованный при поддержке Фонда развития промышленности 
проект позволил нашей компании стать в один ряд с самыми именитыми 
мировыми лидерами в индустриальной обработке стекла для современной 
архитектуры. Запуск такого производства предоставил новые возможности 
для реализации проектов отечественным архитекторам, проектировщикам и 
производителям листового стекла, по сути, создавая в России новую отрасль 
сверхбольших и сверхпрозрачных материалов. А наше предприятие теперь 
может расширить свое участие на рынке архитектуры России и стран 
ближайшего зарубежья», –  прокомментировал генеральный директор 
ООО «Модерн Гласс» Михаил Дедович. 

Установленное с использованием средств займа ФРП оборудование 
позволяет перерабатывать стекло размером до 3,3×12 метров (формат супер-
джамбо), включая технологические процессы резки стекла, механической 
обработки, закалки, ламинирования, цифровой печати, а также изготовление 
стеклопакетов. Возможность изготовления на новом оборудовании 
высокоселективных стеклопакетов (с двойным или тройным содержанием 
серебра) позволяет увеличить их энергоэффективность в несколько раз по 
сравнению с имеющимися на сегодняшний день на рынке решениями. 

До запуска нового производства продукцию формата супер-джамбо в 
России и странах ближнего зарубежья не выпускали и импортировали в 
основном из Европы и Китая. К концу 2024 г. объем производства 
сверхбольших стеклопакетов Hugesize в Челябинске составит до 3,8 тыс. т  в 
год, что позволит компании «Модерн Гласс» заместить до 90% импорта 
крупноформатных стеклопакетов и стеклоизделий строительного назначения. 

Сверхгабаритное листовое стекло длиной более 6 м для последующих 
переработки и изготовления стеклопакетов на челябинское предприятие 
поставляют завод компании «Ларта Гласс» (Ростовская область; наладил 
выпуск сверхгабаритного архитектурного стекла с покрытием длиной более 
9 м в марте 2023 года) и заемщик ФРП – завод «Салаватстекло» (Республика 
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Башкортостан; наладил выпуск сверхгабаритного листового стекла в ноябре 
2022 года). 

Уже сейчас в России проектируются и реализуются архитектурные 
проекты с изделиями Hugesize – спорткомплекс «Олимпийский», 
ЖК «Бадаевский», небоскребы iCity и One Tower, штаб-квартира «Яндекса» 
и «Сбербанк Сити» в Москве, вторая очередь «Лахта-центра» в  
Санкт-Петербурге и другие. 

В ходе реализации проекта создано 50 рабочих мест, из них 32 – 
высокопроизводительных. 

Источник: frprf.ru, 07.06.2023 

В России при поддержке ФРП открылся первый завод  
по производству полиэфирного волокна 

В Ростовской области запустили первый в России завод по 
производству полиэфирного штапельного волокна полного цикла. Продукция 
предприятия позволит импортозаместить до 60% рынка. 

Инвестиции в создание нового завода превысили 5 млрд рублей, из 
которых 490 млн рублей в виде льготного займа по программе «Проекты 
развития» предоставил Фонд развития промышленности (ФРП). 

С помощью средства займа «Шахтинский полиэфирный завод» закупил 
современное автоматическое оборудование и запустил в Шахтах Ростовской 
области серийное производство полиэфирного штапельного волокна. 
Мощность производства составляет 200 т в сутки или 73 тыс. т в год. 

Благодаря запуску нового завода компания планирует снизить долю 
импорта полиэфирного волокна в стране на 60%. 

Выпускаемая продукция востребована среди предприятий легкой 
промышленности. Полиэфирное штапельное волокно используется для 
производства нетканых материалов (например, влажных салфеток и масок 
для лица), для пошива одежды, изготовления геотекстиля и основы для 
мягкой кровли. Среди ключевых заказчиков другие заемщики ФРП – 
компания «Авангард» и «Коттон Клаб». 

Запуск нового завода позволил создать более 250 рабочих мест. До 
конца года их число увеличится до 380. 

Источник: frprf.ru, 06.06.2023 
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Импортозамещающие проекты Подмосковья создадут в регионе  
16 тыс. новых рабочих мест 

На сопровождении специалистов Мининвеста Подмосковья находятся 
166 импортозамещающих инвестпроектов с общим объемом инвестиций 136 
млрд рублей. Их реализация позволит создать порядка 16 тыс. новых рабочих 
мест в регионе. Об этом сообщила пресс-служба ведомства. 

«В рамках реализации этих проектов будет построено 85 новых 
производств, в рамках еще 81 проекта будут расширены или 
модернизированы действующие площади. В 2023 году мы ожидаем 
реализацию 50 проектов по импортозамещению, уже сейчас реализовано 18. 
Общее количество реализованных проектов достигло 39. Успешно завершить 
оставшиеся 32 проекта – это наша цель до конца года», – отметила 
заместитель председателя правительства – министр инвестиций, 
промышленности и науки Московской области Екатерина Зиновьева. 

По словам зампреда, инвесторы реализуют проекты в самых разных 
отраслях промышленности. Например, в машиностроении и металлургии 
заявлено 35 проектов. Среди них, например, компания «Турбокомплект», 
которая будет делать турбокомпрессоры в Протвине. Инвестиции в проект 
составят 1,5 млрд рублей. Компания «Меттойл» в Сергиевом Посаде 
запустила производство внутрискваженного оборудования для добывающей 
промышленности. Инвестиции в проект – 1 млрд рублей. Демиховский 
машиностроительный завод инвестирует более 1,8 млрд рублей в 
производство электропоездов. 

В сфере фармацевтики и производства медоборудования в 
Подмосковье реализуется более 10 проектов импортозамещения. Так, 
компания «ПСК Фарма» в Дубне запустит производство субстанций и 
лекарственных средств в рамках расширения действующего предприятия. 
Еще один крупный проект в сфере производства лекарственных средств 
реализуется в Подольске. Здесь компания «Петровакс Фарм» также 
инвестирует в расширение производства. 

Также примерно по 25 импортозамещающих проектов заявлено в 
производстве строительных материалов и в пищевой промышленности. В 
химической отрасли реализуется более 30 проектов импортозамещения. 

Ранее губернатор Московской области Андрей Воробьев заявил, что в 
регионе на сегодняшний день активно работает программа 
импортозамещения. 
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В прошлом году, по словам губернатора, в регионе было открыто чуть 
более 20 импортозамещающих предприятий. В этом году в плане открыть 
еще 50, и 54 предприятия – в 2024 году. 

Источник: riamo.ru, 07.06.2023 

Импортозамещение. Май 2023 года 

Всего с июня 2015 года, по данным сайта «Сделано у нас» и иных 
ресурсов, в России реализованы более 1869 проекта импортозамещения! 

1. Уфимская компания «Алком», входящая в группу НПП «Буринтех», 
наладила выпуск первых отечественных поликристаллических алмазных 
резцов (PDC) с улучшенными характеристиками для бурения скважин 
со сложными геологическими условиями. Ранее такие резцы поставлялись 
из-за рубежа. 

2. ООО «Пермские насосы» из столицы Прикамья провело 
дооснащение цеха механической обработки современным оборудованием для 
повышения технологических возможностей производства и увеличения 
номенклатуры выпускаемой продукции. Общий бюджет проекта составил 
90,9 млн рублей, из которых 40,4 млн рублей были предоставлены в виде 
льготного займа Фондом развития промышленности (ФРП) РФ, а еще 30 млн 
рублей  – Региональным ФРП Пермского края, сообщили в пресс-службе 
фонда. 

При поддержке ФРП пермские промышленники организовали выпуск 
комплектующих изделий и запасных частей для производства и ремонта 
горизонтальных и вертикальных промышленных центробежных секционных 
насосов на замену импортным. Они используются в нефтегазовой, 
теплоэнергетической, химической и других отраслях промышленности. 

3. С начала 2022 года под ограничения попали поставки различного 
иностранного ПО, в том числе программные пакеты для промышленной 
и научной томографии. 

Ранее большинство коллег использовали ПО VolumeGraphics 
VGSStudio, признанного лидера в данной области. Однако теперь, даже ранее 
купленные лицензии этой программы, перестали работать. 

Компания ПРОДИС.НДТ в экстренном порядке разработала аналог 
данного ПО под названием TOMO SDK. ПО позволяет использовать его как 
конечному пользователю, так и производителю систем томографии (SDK 
версия). Доступны различные геометрии сканирования/реконструкции 
и модули анализа/визуализации. 
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4. ПСК «Геодор» запустил в г. Энгельс Саратовской области линию 
по производству полипропиленовой ткани и становится первым 
предприятием на территории Саратовской области, на котором реализован 
полный цикл производства технических тканей, от изготовления 
полипропиленовых нитей до выпуска ткани 6-метровой ширины, 
крупногабаритной промышленной упаковки и противопаводковых грунто-
заполняемых контейнеров для гидротехнического и гражданского 
строительства, сообщается в пресс-релизе Министерства экономического 
развития области. 

«Внедрение нового направления позволит предприятию, 
участвующему в нацпроекте «Производительность труда», расширить 
ассортимент выпускаемой продукции и заменить импортные бренды, 
ушедшие с российского рынка. Производимые материалы включены в план 
мероприятий по импортозамещению химической промышленности. 

5. На АО «ЧЭАЗ» в Чебоксарах открылся новый производственный 
участок. 

Здесь будут производить опытные образцы микропроцессорных блоков 
серии БЭМП. На устройства, разработанные и выпускаемые ИПК «МПРЗА» 
вырос спрос и открытие нового участка – начало развития этого направления. 

6. В Калужской области специалисты частного оружейного 
предприятия разработали и наладили серийный выпуск специализированных 
снайперских боеприпасов, для которых раньше требовались комплектующие 
из трех зарубежных стран. 

До недавнего времени специализированные снайперские патроны 
10,3×77 миллиметров к винтовкам калибра 375 Cheytac для стрельбы 
на большие дистанции комплектовались гильзами, сделанными в Америке 
и Австралии, а порох для них использовался либо американский, либо 
финский. 

Как сообщает «РИА Новости», отечественные оружейники наладили 
серийный выпуск таких патронов, сделанных исключительно из российских 
комплектующих. 

7. СИБУР в партнерстве с АвтоВАЗом и компанией «ДИПО», 
производителем топливных систем для автомобилей классов Евро 5 и Евро 6, 
разработал первую в России марку полиэтилена HD 60472 LB для 
производства топливных баков автомобилей. Локализованный материал 
станет основой топливной системы для новой модификации Lada Vesta NG 
2023. 

Ранее для производства топливных баков использовался полиэтилен 
европейского производства. Прекращение импорта ограничило возможности 
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российских переработчиков в части обеспеченности сырьем и могло 
привести к остановке производства. 

8. Компания «Руспласт» (г. Москва, входит в «МАС Групп») 
с целью удовлетворения растущего спроса на полимеры в России, а также 
импортозамещения зарубежных марок значительно увеличивает 
производство компаундов полимеров. В результате инвестиции мощность 
завода в Ногинске была увеличена в 2 раза – до 35 тыс. т/год, а также создано 
60 новых рабочих мест. 

9. Великолукское предприятие запустило новую линию по 
производству пластиката. Раньше его ввозили из-за рубежа, теперь 
выпускают на собственных площадках. Причем материалы, сырьё 
и компоненты безопасны и экологичны. Великолукский завод выпускает 
пластикат в форме гранул. Продукция необходима для изготовления кабеля. 
Например, расплавленная гранула может стать его оболочкой. 

10. В индустриальном парке «Руднёво» запустили серийное 
производство отечественных банкоматов. 

Санкционная война показала, что даже эту, сугубо гражданскую 
продукцию, лучше делать самим в России. Недавно в индустриальном парке 
«Руднёво» мы наладили серийный выпуск российских банкоматов. 
Производитель – московская группа компаний BFS. 

Производственная мощность предприятия составляет до 15 тыс. 
банкоматов в год и может быть увеличена в два раза. Это практически 
полностью покрывает потребности российского рынка. Компания уже 
получила предзаказы на 7 тыс. банкоматов. 

Одним из преимуществ продукции BFS является независимость 
от иностранных компаний в части технического обслуживания 
и программного обеспечения. 

Мозги банкомата – процессоры «Эльбрус» от российской компании АО 
«МЦСТ». 

11. АО НПО «РИВС» выводит на российский рынок первую 
отечественную флотомашину объёмом 200 кубометров – РИФ-200. 

В мае 2023 объединение произвело контрольную сборку 
флотомашины, оснащённую системами автоматизации и машинным зрением, 
и поставило её на промышленные испытания на площадке обогатительной 
фабрики Учалинского ГОКа (УГМК). 

«Импортные большеобъёмные флотомашины (объёмом до 500 
кубометров) используются давно, но отечественных аналогов объёмом более 
100 кубометров никто не делал. РИФ-200 – не продукт реверс-инжиниринга, 
а оригинальная, полностью отечественная разработка. Это подтвердил 
Минпромторг РФ, выдавший в мае 2023 года соответствующее заключение 
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о российском происхождении всей линейки обогатительного оборудования 
НПО «РИВС»», – отмечают в компании. 

12. В Удмуртии запущено производство новых изделий из 
поликарбоната. 

«В России подобные производства уже существуют, 
но их недостаточно. В основном импорт таких решеток идёт из Китая, 
Казахстана и других стран, но их технологические решения дороже ижевских 
более чем на 50%. 

13. Четыре машины с высокой долей импортозамещённых компонентов 
представил российский производитель дорожно-строительной техники – 
компания UMG – в рамках первого в 2023 году показа новинок 

Это «первые ласточки» в обновлённых линейках российского бренда, 
над локализацией которых производитель интенсивно трудился в прошлом 
году. 

14. Компания «ИнноДрайв» запустила в 2023 году серийное 
производство отечественных высокоточных интегрированных сервоприводов 
ХАРЗА. 

Таким образом «ИнноДрайв» ответил на запросы клиентов – 
в современных реалиях, ввиду ограничения поставок из Европы, большое 
количество компаний столкнулось с тем, что используемые ранее 
компоненты стали недоступны. Важной задачей стало создание линейки 
доступных компонентов, максимально готовых к производству и поставке. 

15. В Набережных Челнах начало работу новое производство 
резиновых смесей компании «РТИ-Компонент» (входит в ГК «Ростар»). 
Инвестиции в проект составили 200 млн рублей, из них 70 млн рублей 
предоставил федеральный Фонд развития промышленности (ФРП). Об этом 
сообщает пресс-служба фонда. 

По данным ФРП, около 40% российского рынка резинотехнических 
изделий для грузовиков занимает зарубежная продукция. Ожидается, что 
запуск нового производства снизит эту долю минимум на 5%. 

Резиновые смеси используются в изготовлении запасных частей для 
грузовых автомобилей и прицепной техники. Основной заказчик продукции 
предприятия «РТИ-Компонент» – ПАО «КАМАЗ». Новые линии позволят 
наладить выпуск резиновых смесей и полотна. 

16. Холдинг «Росэлектроника» Госкорпорации Ростех освоил 
серийное производство кабельных разъемов с использованием 
исключительно российских комплектующих. Это первые отечественные 
коммутационные кабели, стандартизированные по категории «приемка 5», 
которая предполагает их использование в наземной, морской и авиационной 
аппаратуре военного и двойного назначения. 
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17. Филиал «Ижевского завода тепловой техники» (ИЗТТ) в г. Киржач 
Владимирской области, который является резидентом технопарка 
«Русклимат ИКСЭл», завершил испытания и ввел в эксплуатацию 
оборудование кольцевой лазерной сварки для выпуска водонагревателей, что 
позволило увеличить производительность и повысить качество продукции. 

Объем инвестиций в реализацию проекта модернизации ИЗТТ 
в Киржаче составляет 45 млн рублей. Завод успешно реализует 
государственную программу импортозамещения. Доля российских 
комплектующих и материалов при производстве водонагревателей 
составляет 78%. 

Источник: sdelanounas.ru, 02.06.2023 

Высокоточные отрасли задают тон в развитии импортозамещения 
(Беларусь) 

Укрепление технологической независимости – важнейшая часть 
экономического и национального суверенитета любого государства. На фоне 
непрекращающегося санкционного давления важно определить 
приоритетные направления развития страны, развитие которых позволит без 
оглядки на Запад успешно конкурировать на альтернативных мировых 
рынках. Какие сферы экономики имеют сегодня первостепенное значение? 

Александр Лукашенко: 
– Более четверти ввозимых в союз промышленных товаров, примерно 

на 70 миллиардов долларов в год, может быть замещено продукцией 
национальных производителей. Четвертая промышленная революция дает 
шанс для эффективной реализации импортозамещающих инициатив в 
реальном секторе экономики на региональном уровне. Вне зависимости от 
дальнейшей динамики наших отношений с так называемыми западными 
партнерами, технологический суверенитет и замещение критического 
импорта останутся основой для дальнейшего развития нашего союза. 

24 мая 2023 года, из выступления на пленарном заседании  
II Евразийского экономического форума в Москве. 

Приоритеты времени 
Как отметил Президент, для Беларуси на данном этапе важно развивать 

в том числе производство высокоточного оборудования, оснащенного 
современной электронной микропроцессорной компонентной базой и 
программным обеспечением, а также реализовывать совместные проекты по 
выпуску электронной и оптической продукции, чипов и интегральных 
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микросхем. В этой части сделано немало: Беларусь совместно с Россией 
активно работает в сфере микроэлектроники. Это индустрия будущего, так 
как чипы у нас везде: в телефонах, автомобилях, промышленной и бытовой 
технике, и даже без участия человека управляют современным умным домом. 
Поэтому ничего удивительного, что ежегодно в мире производится более 
триллиона единиц интегральных микросхем на сотни миллиардов долларов. 
В денежном выражении объем электронной промышленности превышает 
объем газа и электроэнергии в 2,2 раза, а объем нефти и нефтепродуктов – в 
4,4 раза, поэтому по значимости и доходности полупроводники уже 
называют новой нефтью, отмечает экономист Георгий Гриц. Именно 
микроэлектроника сегодня одна из отраслей, которые определяют как 
безопасность, так и конкурентоспособность национальных экономик. 

Драйверы роста 
Для разработки и внедрения в производство только одного чипа 

требуется около 100 миллионов долларов в эквиваленте, и в этот процесс 
вовлечены десятки компаний, которые находятся, как правило, не в одной 
стране, а зачастую на разных континентах. Чтобы обеспечить свой 
собственный суверенитет, большинство стран из так называемой «Большой 
семерки» инициировали собственные программы по поддержке 
отечественных производителей микроэлектроники. Развивают подобные 
проекты Россия и Китай. Правительство Беларуси по поручению Главы 
государства также разработало и утвердило программу развития 
микроэлектронной промышленности до 2030 года. Модернизировать 
профильные производственные мощности и наладить выпуск 
конкурентоспособной продукции, особенно в условиях нынешней 
санкционной политики, непросто. Как отметил Александр Лукашенко, по 
ряду направлений в технологическом развитии наблюдается отставание от 
передового мирового уровня, но в целом в стране есть все необходимое для 
развития этой отрасли. Действительно, Беларусь имеет большой потенциал, 
заложенный еще во времена СССР, и всегда развивалась как 
высокотехнологичная республика. Прежде всего необходимо грамотно 
монетизировать те достижения и возможности, которые у нашей 
микроэлектронной отрасли уже есть. Всего в составе радиоэлектронной 
промышленности Беларуси насчитывается примерно 20 предприятий 
государственной и около 30 компаний частной формы собственности. Не 
стоит забывать, что у нас в стране существует также серьезная 
преференциальная площадка – Китайско-Белорусский индустриальный парк 
«Великий камень», замечает Георгий Гриц. 

 
 



34 
 

На пути интеграции 
Ключевой вопрос, волнующий сегодня всех и в Евразийском 

экономическом союзе, – промышленная и технологическая безопасность. Как 
подчеркнул Президент Александр Лукашенко, добиться экономической 
устойчивости в одиночку практически невозможно. Кооперация позволит 
создавать продукцию под евразийским брендом с максимальной 
локализацией, а также формировать новые импортозамещающие проекты. 
Кстати, Беларусь и Москва здесь в авангарде – определены полтора десятка 
совместных проектов. Беларусь готова сконцентрироваться на работе по тем 
направлениям, где сильна и где есть компетенции, – от микроэлектроники и 
оптики до интегральных схем, чипов и технологий беспилотного управления. 
Взаимодействию наших стран будет способствовать и очередной этап 
интеграции в рамках Союзного государства: Беларусь и Россия заключили 
соглашение о единой промышленной политике. 

Товары с надписью «Сделано в Беларуси» стали устойчивыми 
брендами, которые успешно конкурируют не только на внутреннем, но и на 
внешнем рынке. Санкционная реальность, безусловно, корректирует 
нынешнюю промышленную политику, но она не мешает продолжать 
стимулировать приобретение новых компетенций. 

Коментарий 
Александр Ивановский, профессор кафедры правовой информатики 

Академии МВД: 
– Вопрос импортозамещения очень непростой, но, как показывает 

время, он решаемый. Безусловно, действия, направленные против нашего 
экономического суверенитета, сыграли свою деструктивную роль. Но 
своевременное принятие решений на уровне Президента позволило 
государству занять упреждающие позиции в экономике в современных 
условиях. Благодаря этому все ключевые отрасли работают без сбоев: мы 
продолжаем выпускать автомобили, трактора, сельхозтехнику, продукты 
питания и товары широкого потребления. Более того, в непростых условиях 
растут показатели экспорта и реализуются совместные проекты в рамках 
Союзного государства. Я настроен оптимистично, но надо всегда помнить, 
что нас ждет очень серьезная работа по освоению новых видов продукции, в 
том числе в тех сферах, в которых наши компетенции только зарождаются. 
Например, производство компьютерной техники – это очень сложная ниша, 
но экспериментальные образцы говорят о серьезном потенциале 
отечественных разработчиков. 

Виталий Демиров, аналитик Белорусского института стратегических 
исследований: 
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– Развиваемые услуги, основанные на данных (такие как 
искусственный интеллект, сети нового поколения 5G, рынки умных авто и 
интернет вещей), открыли путь к новым движущим силам экономического 
роста. Рост производственных мощностей чипмейкеров в последние годы 
значительно отстает от потребностей, связанных с масштабированием 
указанных услуг и видов деятельности. Уже сейчас компании в данных 
сегментах рынка переживают острую нехватку чипов: прежде всего 
управляющих и служебных микроконтроллеров. Со временем нехватка чипов 
и дефицит комплектующих будут нарастать не только в краткосрочной, но и 
в среднесрочной перспективе. 

Источник: sb.by, 03.06.2023 

Сергей Никифорович: О сотрудничестве с Россией, импортозамещении  
и новых проектах (Беларусь) 

Российская Федерация – важнейший партнер Белорусского 
автомобильного завода. О том, как развивается сотрудничество предприятия 
с российскими регионами, об импортозамещении, реализуемых проектах и 
работе в условиях санкционного давления рассказал корреспонденту БЕЛТА 
генеральный директор ОАО «БЕЛАЗ» – управляющая компания холдинга 
«БЕЛАЗ-Холдинг» Сергей Никифорович. 

- Сотрудничество с Российской Федерацией – приоритетное 
направление для нашей страны. Как БЕЛАЗ выстраивает взаимодействие с 
российскими регионами? 

- Для БЕЛАЗа рынок Российской Федерации всегда был и будет 
приоритетным, в среднем на него отгружается порядка 70% продукции. В 
текущем году мы рассчитываем увеличить данный показатель. В следующие 
два года мы планируем значительно укрепить свои позиции на рынке 
Союзного государства. 

Продукция, выпускаемая нашим предприятием, требует постоянного 
присутствия и технического сопровождения высококвалифицированных 
специалистов, прошедших аттестацию на БЕЛАЗе. В местах эксплуатации 
техники наши сотрудники должны осуществить комплекс работ по ее сборке, 
наладке и запуску в работу. 

Для реализации данных задач на территории Российской Федерации 
ОАО «БЕЛАЗ» – управляющая компания холдинга «БЕЛАЗ-Холдинг» 
создана товаропроводящая сеть, включающая в себя генерального 
дистрибьютора ОАО «БЕЛАЗ» – АО «Торговый дом «БЕЛАЗ» и сеть 
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дилеров, осуществляющих поставку продукции конечным потребителям. 
Созданы центры технической поддержки, в том числе мобильные сервисы, а 
также необходимые склады запасных частей и материалов. Наши 
специалисты готовы в режиме 24/7 обеспечивать работоспособность машин 
даже в полевых условиях. 

- В каких регионах России техника БЕЛАЗ наиболее востребована? 
- В Российской Федерации техника БЕЛАЗ хорошо знакома, особенно 

партнерам в Якутии, Кузбассе, Хакасии, а также Сахалинской, 
Новосибирской, Амурской и Мурманской областях. Наши машины трудятся 
на предприятиях практически всех отраслей промышленности, где ведется 
добыча твердых полезных ископаемых. По итогам 2022 года лидирующую 
строчку занимает Кемеровская область, затем следуют Новосибирская 
область, Якутия и Мурманская область. 

- Какие результаты по поставкам техники в РФ по прошлому году? 
По первому кварталу этого года? 

- 2022 год стал по-настоящему рекордным в торговле с Российской 
Федерацией. Мы видим большой интерес наших российских коллег, 
особенно к карьерным самосвалам грузоподъемностью 110-130 т и 220-240 т. 
Самой продаваемой моделью в прошлом году на рынке Российской 
Федерации стал самосвал БЕЛАЗ-7513D. Итоги первого квартала текущего 
года внушают уверенность в успешном достижении стоящих перед всеми 
нами целей. 

- Белорусский автозавод постоянно расширяет научно-техническое 
сотрудничество с ведущими техническими вузами России по совместной 
подготовке специалистов в области эксплуатации карьерной техники. 
Расскажите об этом направлении подробнее. 

- БЕЛАЗ постоянно работает над повышением уровня взаимодействия с 
российскими партнерами в части научно-технического сотрудничества. Так, 
в марте прошлого года в Санкт-Петербургском горном университете был 
открыт инновационный Центр компетенций «БЕЛАЗ», который 
предусматривает по-настоящему новый подход в организации обучения 
специалистов. 

Лаборатории Центра оснащены динамическим автотренажером кабины 
для оттачивания навыков вождения и действий во время возможных 
внештатных ситуаций, а также комплексами и стендами, позволяющими на 
практике изучать отдельные автокомпоненты самосвала. 

Одной из особенностей Центра является использование виртуальной 
реальности, с помощью которой специалист может детально изучать 
реальные устройства без физических разрезных моделей, выполнять сборку и 
наладку оборудования. Важно также упомянуть, что в Центре компетенции 
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создано рабочее место оператора дистанционно пилотируемой и 
роботизированной карьерной техники, позволяющей за тысячи километров 
осуществлять ее полный контроль. 

Специализированные аудитории БЕЛАЗа также открыты в Кузбасском 
государственном техническом университете, в Институте горного дела, 
геологии и геотехнологий Сибирского федерального университета и 
Национальном исследовательском технологическом университете МИСиС. 
Недавно, 25 мая, БЕЛАЗ открыл учебную аудиторию в филиале МАГУ в 
городе Апатиты. Мы убеждены, что наши современные решения в области 
подготовки специалистов найдут отклик, особенно у молодежи, которая 
сегодня весьма требовательна к инновационности учебного процесса. 

- Над чем сейчас работают конструкторы завода? Какие новинки 
планируете предложить для российского рынка в ближайшее время? 

- С учетом общемировых трендов совместно с горнодобывающими 
компаниями были выработаны приоритетные векторы развития БЕЛАЗа, и 
мы предлагаем готовые решения, соответствующие двум приоритетным 
инновационным направлениям: экологичности и цифровизации. 

В сфере экологичности БЕЛАЗ выделил основные тренды, связанные с 
сокращением вредных выбросов: самосвалы, работающие на сжиженном 
природном газе, дизель-троллейвозы, техника на аккумуляторных батареях и 
с гибридной схемой работы, совмещающей двигатель малой мощности и 
аккумуляторные элементы. 

В сегменте машин на газовом топливе БЕЛАЗ уже реализовал ряд 
проектов. Так, две машины грузоподъемностью 90 и 30 т уже успешно 
эксплуатируются на российских горнодобывающих предприятиях. Несколько 
самосвалов собраны и проходят испытания. 

В сегменте техники с электроприводом БЕЛАЗ разработал и выпустил 
линейку инновационных машин: дизель-троллейвоз грузоподъемностью 220 
тонн, испытания которого завершены в прошлом году, а также 90-тонный 
аккумуляторный карьерный самосвал БЕЛАЗ-7558Е и гибридный  
130-тонный БЕЛАЗ-7513М. Ожидается, что в этом году машины будут 
работать уже в местах эксплуатации. 

Завершена сборка опытного образца 180-тонного БЕЛАЗ-75184. 
Машина создана на основе многолетнего опыта разработки, производства, 
эксплуатации и обслуживания своих предшественников в линейке  
180-тонников. Опытный образец оснащен альтернативным двигателем и 
электромеханической трансмиссией переменного тока. В конструкции 
машины реализовано множество новых технических решений. 

Отдельно следует упомянуть о наших успехах в области цифровизации. 
В данной сфере мы делаем акцент на двух основных направлениях: создании 
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«интеллектуального карьера» и информационной среды. Основой 
«интеллектуального карьера» является технология безлюдной добычи 
полезных ископаемых, которая способна принимать оптимальные решения 
по работе техники, основываясь на данных телеметрии, искусственного 
интеллекта, нейросетевого программирования и других достижений в сфере 
информационных технологий. 

В сфере расширения информационной среды специалистами нашего 
предприятия разработана интеллектуальная система мониторинга и 
прогнозной аналитики IMS. С помощью данной технологии наши клиенты 
смогут отслеживать техническое состояние парка машин, оценивать 
эффективность его работы, основываясь на данных телеметрии и GPS-
позиционирования, а также обнаруживать малейшие нарушения 
эксплуатации техники. Такое программное обеспечение уже было внедрено в 
горнодобывающих компаниях России, Индии, Чили, Армении и Казахстана. 

В следующем году запланирован выпуск карьерного экскаватора 
БЕЛАЗ с массой 200 т и объемом ковша 12 куб.м. В настоящее время наши 
специалисты работают над созданием опытного образца. Реализация этого 
инновационного проекта станет еще одним шагом на пути к формированию 
импортонезависимости горной отрасли в условиях внешних ограничений, а 
также позволит делать для наших клиентов готовые пакетные предложения 
«самосвал + экскаватор». 

- Тема импортозамещения сейчас на повестке дня. Как обстоят дела с 
данным вопросом на предприятии? 

- Думаю, что слова «импортозамещение» и «технологический 
суверенитет» звучат сегодня из уст руководителей всех крупных 
предприятий Беларуси. Курс на локализацию и собственное производство 
был взят давно, но тектонические изменения в геополитике 
поспособствовали качественному изменению производственных процессов 
на БЕЛАЗе. 

Наши специалисты работают над внедрением максимально широкого 
круга отечественных компонентов. Особое внимание уделяется двигателям. 
К слову, силовые установки - сердце машины - одна из стратегических задач 
импортозамещения, и с помощью наших российских и китайских партнеров 
мы успешно ее решаем, в том числе в сегменте вышеупомянутых газовых 
самосвалов и гибридного самосвала. 

С рядом специализированных предприятий Российской Федерации 
ведутся опытно-конструкторские работы по подбору и адаптации двигателей 
разной мощности для наших карьерных самосвалов. Подобная работа ведется 
по внедрению целого ряда технических компонентов, производимых 
российскими партнерами. 
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Создан опытный образец карьерного самосвала 220-тонного БЕЛАЗ-
75304 с мотором производства компании «Коломенский дизель», 
генератором производства «Русэлпром». Новинка почти на 100% состоит из 
комплектующих производства предприятий Союзного государства Беларуси 
и России. Презентация нового союзного самосвала состоится на выставочной 
экспозиции БЕЛАЗ в рамках Международной специализированной выставки 
технологий горных разработок «Уголь России и Майнинг», которая пройдет 
6-9 июня в Новокузнецке. 

- Насколько чувствительными для БЕЛАЗа стали санкционные 
ограничения? Как быстро предприятие адаптировалось к новым реалиям, 
переориентировалось на новые рынки? 

- Когда ты плотно интегрирован в международную кооперационную 
сеть, то разрывы партнерских и экономических санкций в одночасье из-за 
введенных санкций не могут не повлиять на тебя. Другой вопрос: какие 
нужно сделать из этого выводы и какие действия необходимо предпринять, 
чтобы выйти из этой ситуации. Сегодня системная работа по 
импортозамещению дает нам импульс к активному инновационному 
развитию производства. 

Мы продолжаем поступательно развивать направление по созданию 
совместного продукта силами специалистов Союзного государства Беларуси 
и России, который будет способствовать в том числе выполнению задач по 
обеспечению технологичной безопасности. 

В цитировании известного изречения про закрытие одной двери и 
открытие другой многие забывают про окончание этой фразы, в котором 
говорится про то, что мы порой смотрим на закрытую дверь так часто и так 
долго, что не видим тех, которые открываются для нас. Ключи от дверей 
новых рынков у нас есть. Мы уже фиксируем интерес к нашей технике со 
стороны представителей африканского и ближневосточного региона и ведем 
с ними конкретную работу. 

Современные вызовы требуют того, чтобы мы смотрели не только в 
завтрашний день, но и в более отдаленную перспективу. Чтобы оставаться 
востребованными и конкурентоспособными, нам необходимо ставить перед 
собой самые амбициозные задачи и успешно их реализовывать. 

Источник: belta.by, 04.06.2023 
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ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В настоящее время 70 поручений, в т.ч. одно поручение 2023 года:  
 

Пр-562, п.1г)-3 
Правительству Российской Федерации: 
Обеспечить актуализацию Стратегии развития лесного комплекса 

Российской Федерации до 2030 года, обратив особое внимание на 
необходимость: 

импортозамещения в сфере лесной промышленности с учетом текущих 
и перспективных потребностей. 

Доклад – до 31 марта 2024 г.;  
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/70764#assignment-15. 
Опубликовано 02.03.2023 

Источник: kremlin.ru 
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